

Historia de la Medicina

Biografía - Lope Carvajal Peralta (1916 - 1967)



Lope Carvajal Peralta

Nació este afamado cirujano, uno de los más notables que ha tenido el país, en Bucaramanga, Departamento de Santander, el 25 de Septiembre de 1916.

Realizó estudios de bachillerato en el Colegio San Pedro Claver de su ciudad natal y luego los de medicina en la Universidad Nacional en donde se graduó en diciembre de 1942 con la tesis «Tratamiento Quirúrgico de las Glomerulonefritis». En los dos años anteriores a su doctorado había adelantado en el Hospital San José especialización en gastroenterología bajo la dirección del Profesor Hernando Anzola Cubides.

El doctor Lope Carvajal Peralta perteneció a una distinguida familia de médicos. Fue uno de los seis hijos del médico Martín Carvajal Bautista y de doña Rosa Julia Peralta. Sus hermanos, Alonso, Rodrigo, Alvaro, Susana y Julio Martín. Alonso, el mayor, fue cirujano urólogo, profesor de Cirugía Urológica de la Universidad Nacional y Ministro de Higiene. Julio Martín, el menor, fue cirujano oftalmólogo. Lope Carvajal Peralta contrajo matrimonio con doña Elsa Puyana Puyana y de esa unión hubo diez hijos. Era Lope Carvajal un habilísimo cirujano, un médico y un ser humano excepcional, dueño de una atrayente personalidad en la que se destacaban el don de gentes, la cortesía y la caballerosidad.

Se estableció inicialmente en Bucaramanga, en donde fue cirujano del Hospital San Juan de Dios. Hizo honor, con sobrados méritos, al selecto grupo de cirujanos que trabajaron en este hospital a mediados de este siglo. Eran José Antonio Jácome Valderrama, Carlos H. Burgos Leyva, Manuel Camargo Martínez, Elio Orduz Cubillos, Eduardo Camargo Martínez, Mario Sorzano Jiménez. La mayoría de ellos ya han muerto.

Tres de ellos murieron cuando aún estaban en plenitud de su vida y de sus capacidades y habilidades quirúrgicas (José Antonio Jácome Valderrama, "Manolo" Camargo Martínez y Lope Carvajal) otros murieron de avanzada edad (Mario Sorzano, Carlos H. Burgos). Dos miembros de esta noble cohorte de cirujanos, (Elio Orduz Cubillos y Eduardo Camargo), viven y gozan del aprecio y respeto de sus conciudadanos, de sus colegas y de sus antiguos fieles pacientes

En 1950, Lope Carvajal Peralta, se trasladó a Bogotá consagrándose por entero a la especialidad de Cirugía en el Hospital San José de Bogotá y el Hospital Militar Central de Bogotá. Su cariño por la Fuerzas Militares de Colombia lo llevó a vincularse en 1952 al Hospital Militar de Bogotá y en 1955 a escalofonarse como Capitán en el Servicio de Sanidad del Ejército en el que además de alcanzar el grado de Teniente Coronel fue sucesivamente Médico Asistente, Jefe del Departamento Quirúrgico, Jefe de Cirugía General y Miembro del Consejo Médico Académico del Hospital Militar Central. En 1956 realizó especialización en Cirugía en el Fitzsimons Army Hospital de Denver, Colorado, Estados Unidos de América y en 1957 se trasladó a Boston para ampliar sus conocimientos en el Massachusetts General Hospital y en la Lahey Clinic.

Profesional de especialísimas dotes, de consagración al estudio y de destreza en el método quirúrgico que lo llevaron a ser uno de los más connotados maestros en ese maravilloso arte. La Universidad Nacional lo nombró

Profesional Asociado de Cirugía, cátedra en la que demostró sobresalientes calidades docentes, y la Plaza de Toros de Santamaría de Bogotá lo designó Médico de la Plaza, cargo que ejerció hasta su muerte durante diez años y en el que realizó prodigiosas intervenciones que salvaron la vida de muchos diestros nacionales y extranjeros. La Sociedad de Cirugía Taurina instituyó en su honor el trofeo «Lope Carvajal Peralta» para quien en su quite en el ruedo salvase la vida a un torero.

Entre sus publicaciones científicas se encuentra «Equinococosis. Un Problema de Actualidad en Colombia», escrito en colaboración con los especialistas Roberto Gutiérrez Arango y Egon Lichtenberger aparecido en Tribuna Médica 1961.

Por sus eminentes servicios al país y a la institución militar en particular fué condecorado con la Orden del Mérito Sanitario «José Fernández Madrid» y con la Orden de Boyacá en el grado de Oficial.

Rodeado del aprecio y de la admiración de sus conciudadanos que lo consideraron siempre un colombiano ejemplar por sus reconocidas dotes humanitarias y cívicas murió en Bogotá el 27 de Agosto de 1967.

Biografía facilitada por los profesores Camilo Riaño y Roberto Serpa Flórez.